

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Precios de suscripcion Pesetas.
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

Precio de los anuncios Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

Año 9.º

Mahon, miércoles, 7 de Agosto de 1889.

N.º 2.429

EL NUEVO TRADICIONALISMO

Desde ayer cuenta España con un nuevo partido. Con el tradicionalista, de cuya total organización dió cuenta anoche *El Siglo Futuro*.

Se había guardado reserva absoluta en los trabajos preparatorios, comenzados el 27 de Marzo, previas comunión y recitación del *Veni Creator Spiritus*, y ultimados en la fiesta del corazón de Jesús (27 de Junio) del año de nuestra salvación 1889; se ha guardado todavía durante un mes y tres días más, hasta el de ayer, en que, no sabemos por qué simbólicos motivos, ha sido la buena nueva comunicada *urbi et orbi*.

Capitanea el nuevo partido el Sr. Nocedal, hijo, presidente de una junta central de que son miembros los señores Orti Lara, Rodríguez de Vera, Pérez de Guzman, Fernández de Velasco, Alvarado, Gil Delgado y Ramery.

De esta junta dependen las regionales de Alava, Almería, Aragón, Vizcaya, Castilla, Cataluña, Córdoba, Extremadura, Galicia, Guipúzcoa, Jaén, León, Málaga, Mallorca, Navarra, Sevilla y Valencia, ordenadas según la división tradicional de los reinos y principados españoles. Por cierto que falta—y no deja de llamarnos la atención,—el principado de Asturias.

Al servicio de la causa tradicionalista están, por vía de comienzo, veinte periódicos más ó menos diarios.

El programa es tan radical como sencillo. Obediencia absoluta al Papa, vicario de Cristo en la tierra; destrucción del insostenible despotismo que la autoridad temporal, llámese Parlamento, República ó César (esto va con D. Carlos) ejerce constituyéndose en fuente de todo derecho y juez de toda doctrina; autoridad temporal fuerte y vigorosa, pero subordinada al poder espiritual como el cuerpo al alma, reconociendo la supremacía de la Iglesia de Dios; las ciencias; los adelantos y la cultura puestos bajo el freno y la luz de la fe; abolición del parlamentarismo y restablecimiento de las antiguas Cortes; régimen foral; conquista de Gibraltar; reabsorción del reino lusitano; cumplimiento de los consabidos destinos providenciales en Marruecos; adquisición del influjo que nos corresponde en América, y firme propósito de que en España, ya recobrado el no menos consabido asiento en el consejo de las naciones, sea otra vez el campeón del catolicismo en el universo mundo.

Cuanto á las formas de gobierno, el nuevo partido tradicionalista entrará por cualquiera, á pesar de que tiene sus predilecciones.

Claramente lo dice en su Manifiesto programa:

«Aunque juzgamos secundaria y menos importante la cuestión de formas de gobierno, no por eso la reputamos indiferente; y conformándonos en esto, como en todo, con la doctrina de Santo Tomás, Suarez y los antiguos doctores, á todas preferimos el régimen monárquico templado que por espacio de muchos siglos fué observado en España, cuyas antiguas leyes y tradiciones aun en este punto menos importantes y secundario quisiéramos ver restablecidas. Pero es evidente que no ha de subordinarse lo que es más á lo que es menos, y lo primero y principal es que España sea bien gobernada, según la norma establecida en nuestras antiguas leyes, y enseñada recientemente por Leon XIII en sus admirables encíclicas.»

En tal supuesto, á todos llama. «Vengan, pues, á nosotros cuantos quieran ser soldados decididos del anti-liberalismo, partidarios resueltos de la anti-revolucion, enemigos declarados del Estado moderno, ya ostente formas parlamentarias, ya se cubra con manto real; vengan cuantos quieran reñir guerra á muerte con la antítesis liberal y con sus cómplices y encubridores, así la favorezcan y prosperen hipócritamente con mentidas y extemporáneas hipótesis, ó quieran mudarla el nombre y robustecerla y consolidarla con las formas brutales del cesarismo»

Prescindamos de todo lo anterior para convenir en que estas líneas é indicaciones son lo primero y lo único que hay en el manifiesto de positivo interés y de verdadera importancia.

En ellas se contiene la total é inapelable condenación del carlismo, y con ellas se corta de un golpe la terrible red que en tres ó cuatro guerras civiles estuvo á punto de ahogar nuestras libertades é instituciones modernas.

Claro es que eso del partido tradicionalista á ningún liberal ha de quitar el sueño.

Redúcese todo á una insurrección contra los antiguos amos—cosa en verdad laudable y justa—y á una manifestación póstuma del más peregrino y extraño de los romanticismos. Del romanticismo teológico.

Se pretende llegar, pura y sencillamente, al régimen teocrático, y ocurre, no obstante, que no hay ni un solo eclesiástico entre los innovadores. Todos son hombres civiles, seglares ó legos, y ninguno se halla en condiciones de cumplir lo que propone y ofrece, sin la previa licencia del ordinario.

Resulta, pues, que el Sr. Nocedal, á pesar de sus irrelevantes méritos y de sus marcadas aspiraciones, no puede ser en España más que un Bóulanger á lo divino.

En cambio, puede acabar con las esperanzas y recursos de D. Carlos, y se nos antoja que le falta muy poco para lograr ese objeto.

El partido tradicionalista—ayer nacido ó confirmado—es para la libertad y la democracia totalmente inofensivo, pero será para el carlismo terrible cuña de la misma madera, que en brevisimo plazo lo quebrante y lo desmenuce. Constituida la nueva agrupación, háse quedado D. Carlos sin la representación genuina de aquellas ideas que tanta fuerza habían dado al régimen absoluto en 1826, 1833 y 1872; ha perdido el carácter de defensor de la Iglesia; está incapacitado para valerse del fanatismo, de aquel intratable fanatismo que le proporcionó y proporcionó á su abuelo tantos valerosos soldados, y no conserva ante los católicos de armas tomar el prestigio ni la suprema jerarquía de que tan á sabor se había aprovechado antes y después de la última guerra.

Queda reducido á la condición de un conde de Paris, pero sin la ventaja de éste, que al fin y al cabo ha heredado los derechos de la línea directa, y es el único opositor á una corona vacante.

D. Carlos, depuesto ahora por sus consejeros de toda la vida, desautorizado por el núcleo más fuerte é inteligente de sus antiguos partidarios, y rechazado por la masa intransigente y batalladora de los absolutistas viejos, no pesa ni representa ni significa nada, toda vez que incluido entre los mestizos y los contemporizado-

res, tildado de déspota, y medio convencido de heresiarca, ya no podrá suscitar nuevas guerras religiosas.

Saludemos, pues, al nuevo partido tradicionalista como un auxiliar que nos depara la buena fortuna.

Y dejémosle que trabaje cuanto quiera para el restablecimiento de la soberanía social de Jesucristo.

¡Ahí nos las den todas!

LA ALIANZA ANGLO-ALEMANA

El acontecimiento del día es la visita de Guillermo II, emperador de Alemania, á la corte de Inglaterra.

Viénesse hablando, hace bastantes meses, de este suceso, como uno de los más fecundos en consecuencias que se habrán realizado en Europa de mucho tiempo á esta parte.

Creer algunos que cuando regrese el monarca alemán á Berlin llevará en su maleta, ya firmado, un tratado de alianza con la Gran Bretaña, semejante al que une en estrecho lazo á Alemania, Austria é Italia.

Dudamos que las cosas vayan tan allá, y que los diplomáticos ingleses comprometan el porvenir de su nación en documentos escritos, aunque sean éstos de índole reservada; pero tenemos por seguro que quedarán establecidas las bases de una inteligencia para contrarrestar el poder colosal del enemigo que por el lado de Asia se aproxima á las fronteras de la India, y por el lado de Europa aspira á apoderarse de Constantinopla.

El órgano oficioso del marqués de Salisbury publica en su número del 31 de Julio un artículo significativo, del cual adelantaron algunos conceptos los despachos telegráficos. El artículo en cuestión es prueba harto elocuente de la cordialidad de relaciones que existe actualmente entre los gobiernos de Londres y Berlin é indicio claro de que el viaje del emperador alemán tiene por principal objeto el unir en un pensamiento común á dos naciones que hasta hace poco han tenido criterio distinto en la apreciación de los graves problemas que pesan sobre Europa.

Oigamos al «Standard», porque en las presentes circunstancias, cuando circulan rumores acerca de la posible inteligencia de Inglaterra con el imperio alemán, sus palabras merecen la pena de ser estudiadas.

Habla el periódico conservador inglés de la acogida que tendrá Guillermo II, del formidable aparato de fuerzas navales desplegado en la rada de Spithead, y añade:

«Forzoso es declarar la importancia de esta visita, mucho tiempo hace esperada por nuestro pueblo y que contribuirá á estrechar más de lo que están los lazos políticos y personales y las afinidades de raza que unen ya á Inglaterra y Alemania. Mejor sería que las circunstancias actuales del mundo nos permitieran gozar á nuestras anchas de un sentimiento que nace de lo más íntimo de nuestro pecho, sin acordarnos de contingencias futuras, que acaso obliguen á las dos naciones á imponerse costosos sacrificios.»

«En la política de los pueblos debe entrar por algo lo que podríamos llamar bien calculado egoísmo. Este principio es el que inspira aun á aquellas naciones que mantienen entre sí estrechísima amistad y el que obliga á indagar si los servicios que prestan valen tanto como los que reciben.»

«...Es innegable que existen serios peligros á los cuales tendrá que hacer frente Europa. Y es innegable, asimismo, que el deber aconsejará combatir esos peligros á las naciones á quienes directamente amenazan.»

«...Las amenazas vienen de dos lados: de Rusia y de Francia. Los amigos y los apologistas de estas dos potencias perderían el tiempo si esforzaran en demostrar que son las verdaderas defensoras de la paz. En vano se nos haña notar que Alejandro III ha tenido que dominarse en varias circunstancias críticas que parecían indicar resoluciones extremas; y en vano también que se nos hable sobre la significación pacífica de la Exposición Universal.»

«Ciertamente es que en el momento presente ni Rusia ni Francia desean la guerra, pero por una razón sencilla: porque tienen el convencimiento de que las naciones contra quienes tienen que luchar son más fuertes que ellas.»

«Francia y Rusia no apartan, ni por un instante, la vista del Rin, del Danubio, del Nilo, del Indus. Lo que meditan, todo el mundo lo sabe. Por eso Alemania é Inglaterra, Austria é Italia, sin hablar de los Estados secundarios, mantienen colosales fuerzas terrestres y marítimas.»

«Jamás hemos deseado esta pesada carga, como no la ha deseado tampoco Alemania. Pero á semejanza del imperio alemán, no eludiremos cuando llegue el caso, el cumplimiento de nuestro deber, por grave que sea, ni retrocederemos ante la necesidad de cumplirlo.»

«...Viva seguro el emperador de que mientras Alemania contribuya por su parte al mantenimiento de la paz, Inglaterra estará á su lado. Y viva también seguro de que si rota la paz el imperio germánico contribuye á restablecer la integridad de los territorios violados, Inglaterra no vacilará en cumplir con su deber.»

«Es menester que esto sea bien entendido allí donde principalmente interesa, á fin de que los enemigos de la paz europea estén contenidos por el temor, ó sepan de lo contrario que serán castigados y confundidos.»

Como prólogo á las entrevistas de carácter político que celebrará Guillermo II en Inglaterra, es bastante, y quizá demasiado.

No se puede decir en menos palabras que la Gran Bretaña está dispuesta á secundar los planes de Alemania y de la triple alianza contra Francia y Rusia.

Los anteriores párrafos, publicados en otro periódico, no habrían fijado la atención de nadie. Escritos en el diario que posee toda la confianza del gobierno, equivalen á un aviso cuya importancia sería inútil negar.

A los rumores sobre la alianza franco-rusa contesta el «Standard» en la forma que se acaba de ver.

Los alfileres de la reserva gratuita

Lo que leemos en varios periódicos respecto á esta clase no lo hubiéramos creído sin comprobarlo.

De tal magnitud es la injusticia cometida tan atrevido y ligero el proceder, demuestra tal ignorancia de que existen leyes, ó tan mala voluntad para cumplirlas, que sinceramente confesamos se rebela el ánimo y se apena el espíritu al pensar de qué modo son considerados y qué garantías tienen los derechos reco-

nocidos, no ya en la alcaldía del último villorio, sino en las dependencias centrales de la capital de España.

Merece el asunto ser mirado con algún detenimiento. Se trata de la suerte de una colectividad digna de consideración por los eminentes servicios que ha prestado durante largos años, y sobre la cual ha caído ahora todo el peso de una enorme injusticia.

Por real decreto de 6 de Febrero último se promovió a alféreces de la escala de reserva activa á todos los sargentos primeros que quedaban en los cuerpos, ordenando (así lo creemos) que existían otros de aquella misma clase, y con mejor derecho por su mayor antigüedad, empleados en destinos civiles. Estos formularon la reclamación oportuna, justificándola plenamente. Así se reconoció por el gobierno; pero atendiendo á que estaban empleados y garantidos por una ley, se les concedió, para resarcirles, la categoría de alféreces gratuitos es decir, sin sueldo alguno por dicho concepto.

Más hé aquí que ahora, en un ministerio que no queremos nombrar, haciendo caso omiso de la ley de 6 de Agosto de 1886, se les deja cesantes por haber recibido un título honorífico de alférez, concedido con arreglo á aquella ley por real decreto de 10 de Abril último.

Sobre esto nos permitimos llamar seriamente la atención del digno general Sr. Chinchilla, para que proceda, por los medios que están á su alcance, á poner término á semejante arbitrariedad, recomendándole que estudie con preferencia el modo de que á estos oficiales del ejército se les abonen sus sueldos correspondientes por el ramo de Guerra, sin perjuicio de que ellos continúen en sus destinos. Todo se reducirá á que cobren de un ministerio los servicios prestados en otro. Esa es la única solución que por de pronto concebimos acertada y justa, para que, concluyendo así los antagonismos y rivalidades, cese también la cruel persecución de que han de ser víctimas mientras los centros civiles estén encargados de su suerte.

De lo contrario, no tardará en llegar el caso de que un hombre de bien, con el real despacho de alférez, tenga que pedir limosna para atender á sus hijos.

GUILLERMO II EN INGLATERRA

Dentro de pocos días llegará á las playas inglesas, con una formidable escuadra compuesta de los mejores barcos que tiene la marina imperial, el joven monarca Guillermo II.

En la inmensa ensenada del Solent será recibido el soberano alemán por la más poderosa flota de acorazados que se haya reunido jamás en país alguno.

Las dos naciones hacen estos alardes de fuerza, no sólo por cumplir los deberes de cortesía, sino por demostrar cuanto valdrá su concurso el día en que tengan que resolverse por las armas las cuestiones europeas.

Guillermo II visita á su abuela la reina Victoria, porque las necesidades de la política y las incertidumbres del porvenir así lo exigen.

Quién ha sido cortés con el emperador de Rusia, con el rey de Italia y con el emperador de Austria Hungría, y deja para último término el viaje á una nación regida por parientes próximos suyos, demuestra claramente que no inspira sus actos en el afecto, sino en móviles políticos.

Acompañará al soberano alemán un séquito formado por personajes eminentes en la milicia y en la marina.

Van, entre otros, el jefe del cuarto militar del emperador, teniente general von Hahnke, el teniente general von Wittsch, el jefe del almirantazgo baron de Senden Bibrau, los ayudantes Bulow, Kessel, Zitzewitz, Pfiel, el consejero Raschdan, el jefe del cuarto civil von Lucanus y algunos más. Aparte de estos personajes, va una numerosa comitiva de secretarios, copistas, telegrafistas y cro-

nistas privados, cuya presencia indica bien á las claras el objeto principal del viaje.

Preséntase una dificultad, que no ha sido resuelta todavía. Si el emperador da á su visita carácter diplomático, no podrá prescindir de su secretario de Estado, el conde Herbert Bismarck, á quien odia cordialmente la reina Victoria.

El hijo del canciller, que ha estado multitud de veces en Londres, no ha podido ver jamás á la soberana inglesa.

Témese en Berlín que si el conde asiste á alguna de las ceremonias de la corte sea objeto de un desaire, y que la reina demuestre, de modo que no haya lugar á duda, la mala voluntad que tiene á él y á su padre.

La soberana del Reino Unido no olvida la frase grosera y sangrienta del príncipe de Bismarck, pronunciada hace muchos años cuando se anunció el matrimonio del heredero de la corona de Prusia con una hija de la reina Victoria. «¿Qué vendrá á hacer esa borrica inglesa en nuestras cuadras alemanas?» parece que dijo en su lenguaje crudo el canciller.

El gran estadista ha lamentado muchas veces haber tenido la lengua tan suelta. Un antiguo diplomático berlinés, que conoce á fondo los secretos de la cancillería, aseguraba no hace mucho que la tal frase ha traído á Alemania tantos disgustos como la posesión de Alsacia y Lorena.

Son fáciles de explicar estos arrepentimientos. Si se hubieran podido borrar las irreverentes palabras, quizá habría tropezado con menores dificultades el proyecto, de largo tiempo atrás acariciado, de unir Inglaterra á la triple alianza. Tampoco Guillermo II ha sido muy blando en los juicios que le merece la raza inglesa. Hallándose un día en Casel, comenzó á sangrar abundantemente por las narices. No pudiendo contener la hemorragia, y viendo que sus ayudantes comenzaban á mostrarse alarmados, exclamó: «Me alegro; estoy echando las últimas gotas de sangre inglesa que me quedaban en las venas.»

Aunque ambas frases no son de ahora, revelan la cordialidad de relaciones que ha existido siempre entre las cortes de Londres y Berlín. De un año á esta parte, todos los esfuerzos de Bismarck se encaminan principalmente á pactar con Inglaterra un convenio por medio del cual quede obligada á ayudar á los aliados contra Francia. Hasta la fecha, las artes del gran diplomático se han estrellado contra la resistencia del espíritu nacional inglés, que en tal materia hace causa común con los sentimientos de la familia real. Guillermo II, de acuerdo con su primer ministro, va á proponer en Inglaterra las bases de la alianza. No es fácil saber, punto por punto, en qué consisten estas bases, pero á juzgar por las noticias transmitidas desde Berlín á un periódico extranjero, abrazan los siguientes extremos:

1.º En caso de guerra entre Alemania y Francia, Inglaterra se comprometería á movilizar todas sus fuerzas navales para secundar la acción militar de la primera.

2.º A cooperar con la flota alemana al bloqueo de todos los puertos franceses de la Mancha y el Océano.

3.º A secundar en el Mediterráneo la acción de las escuadras italianas contra Tolon, Marsella y Cete.

4.º A cambio de estos servicios, se aseguraría á Inglaterra la posesión de Siria y del Egipto.

Tales son, en sustancia, las cláusulas del proyecto de convenio que el emperador alemán propondrá en breve á la Gran Bretaña.

Podrá ser inexacta la noticia: la acogemos nada más que á título de verosímil.

Lo indudable es que Guillermo II no realiza este viaje por simpatía á la nación inglesa ni por afecto á personas que llevan su propio nombre, sino porque así conviene á los planes políticos del imperio.

Conocido el pensamiento del canciller,

dirigido con verdadera tenacidad á atraerse una potencia de fuerza tan considerable como el Reino Unido, no es difícil adivinar el móvil de la próxima visita.

Algo más difícil es averiguar si la astuta diplomacia inglesa sacrificará su libertad de acción ante beneficios problemáticos que sólo pueden ser reales después de contingencias en que entran por mucho el azar y la fortuna.

(El Globo.)

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

CONTRASTES

Grandísima animación, preparativos de fiesta para el día de la llegada de S. M. la reina, reuniones aristocráticas en los preciosos hoteles de la Concha, donde durante algunas horas de la tarde se juega al tresillo ó al billar. Jai-Alai desafiando á la miseria con sus grandes apuestas en favor de tal ó cual pelotari. La Zurriola, con sus bailes nocturnos, que podían servir de tema á Zola para algún capítulo de sus novelas. El Gran Casino, espléndido de concurrencia, aunque escaso de luz. Las calles, plazas y paseo, ocupados por los veraneantes. El boulevard, animadísimo, y abierto el abono para las corridas de toros, depositando en poder de la empresa cuantioso capital.

Caminos de Pasajes, coches de lujo, modestas cestas con ruedas que conducen al puerto multitud de familias. El ferrocarril que enlaza, por medio de las cintas de hierro, Francia, España y Portugal, sirviendo de cómodos compartimentos á los viajeros el tren de lujo Sud-express.

El tranvía, con sus jardineras, conduciendo á esta población cosmopolita á los muelles de Pasajes, y atracado á sus costados se ve el vapor *Ortegal*, en cuyos camarotes de tercera se ven hacinados hijos queridos de nuestra patria que, muertos de hambre, faltos de esperanza y prefiriendo buscar la muerte en suelo extraño como último recurso se embarcan, con lágrimas y palabras de desesperación. Familias enteras, con tiernas criaturas cogidas á la falda de la madre, aparecen atemorizadas de verse á bordo del buque.

Andrajosos ancianos que no quieren separarse de sus nietos, y unidos á ellos por ese amor tan sagrado de la familia, buscan sólo quien al morir cierre sus ojos. ¡Que contraste! En tierra, la dicha, las riquezas, tal vez seres que hayan perdido en una noche una fortuna que hubiese servido para evitar la emigración de muchas familias; y sobre cubierta, lágrimas, miserias, desesperación, manos encallecidas por el trabajo, rostros quemados por el sol, pensamientos de odio, remotas esperanzas de un pasar trabajoso. Los agentes de la trata de blancos pueden estar satisfechos; el factor más importante que viene en su ayuda es la miseria y el hambre, que no se combate ciertamente con luchas políticas ni elocuentes discursos. En San Sebastian, el esplendor de las riquezas; en el *Ortegal* el humo de sus chimeneas que va diciendo por esos mares: aquí llevo la miseria y las lágrimas.

(De El Imparcial.)

MAHON

Así como el ladrón piensa que todos son de su condición, del mismo modo «El Bien Público», por el gozo que experimentaba cuando EL LIBERAL era perseguido, deduce el que debíamos experimentar nosotros cuando su director fué multado por el Sr. Lon.

Perdonamos á «El Bien Público» el ultraje que pretende inferirnos al creernos capaces de albergar los sentimientos que le han animado siempre, en gracia al estado patológico en que se encuentra. ¡Está tan enfermo el pobrecillo!

Pero por lo que no pasamos, ni podemos pasar, ni pasaremos jamás, es por la especie vertida por el colega de que es-

cribamos malévolas insinuaciones contra personas dignísimas.

¿Cómo, cuando, hemos escrito nosotros tales insinuaciones malévolas?

¿Es acaso malevolencia el decir que el Sr. Nogales no se alimenta de odios ni de ruines venganzas personales? ¿Es acaso malevolencia el decir que comprendemos perfectamente que un Juez municipal, y sobre todo cuando este Juez municipal es D. Pascasio Nogales Isturiz amigo querido del atribulado colega, se atreve á revocar un fallo del Delegado Sr. Lon? ¿Es insinuación malévolas el escribir que su no menos querido amigo D. Juan J. Vidal y Mir, cesó en el cargo de Fiscal municipal el día siguiente de pronunciado el fallo citado?

Pues si en nada de esto hay intención malévolas; ¿cómo se atreve á asegurarlo así «El Bien Público», amigo querido de esas dignísimas personas que en el cumplimiento de los sagrados deberes de su cargo han intervenido en el asunto, haciendo brillar la verdad y la justicia?

¿Será acaso que la amistad íntima que une á «El Bien Público» con dichos dignísimos señores le obceque de tal modo que vea insinuaciones malévolas donde no hay más que buena fé y el buen deseo de dar á cada cual lo suyo?

Si es así cálmese «El Bien Público», deje de tributar inútiles lisonjas á quien para nada las necesita, pues hartos conocidos son en esta localidad, la dignidad, la inteligencia y la probidad de D. Pascasio Nogales Isturiz y D. Juan J. Vidal y Mir, y no dé lugar á que alguien que á dichos señores no conozca, recuerde aquella conocida copla que ninguna lisonja tiene en este caso.

¿Porqué predica virtud
Bueno juzgaiz á Guillermo?
Quién más habla de salud
Suele ser el más enfermo.

De una carta que recibimos de Alayor extractamos los siguientes párrafos, por referirse á la muerte y entierro de nuestro querido amigo el canónigo D. Juan Pons Villalonga.

«El Sr. Pons salió de esta con su cuñado Sr. Juanico el domingo por la tarde con objeto de pasar unos días de campo en el predio «San Jordi» del término de Mercadal; su muerte que fué instantánea y producida por un aneurisma tuvo lugar á eso de las doce de la noche. Sus restos han sido trasportados á esta población á las dos de esta tarde á cuya entrada le aguardaba la población en masa, que han sentido vivamente la pérdida de tan apreciable señor. A las seis de la tarde en la parroquia de Santa Eulalia se le han cantado solemnes laudes, pasando luego la comunidad á la casa del difunto para rezar el rosario: El entierro se ha verificado á las siete y media y ha sido lucidísimo; el tránsito por las calles de la carrera era difícil por la aglomeración de gente que aguardaba el paso del séquito que era numeroso estando representadas todas las clases no faltando comisiones de todas las sociedades; sobre el ataúd habían sido colocados los símbolos de su cargo: bonete con borla verde, muceta con la cruz de Calatrava como canónigo de las órdenes militares y un libro; y las cintas del féretro eran sostenidas por el Sr. Alcalde y tres de sus antiguos discípulos.

El entierro ha recorrido la plaza y principales calles de la población.

Descuidaba decirle que el cadáver ha sido colocado á la puerta de la iglesia cantándole un *responso* y dos salves y luego de colocado en el depósito del cementerio se le ha cantado otro *responso*»

Durante el entierro del cadáver del Canónigo D. Juan Pons y Villalonga, el clero de Alayor, dando ejemplo de respeto á la ley,—que es la primera cualidad, que debe adornar al gobernado,—cantó los *responso*s fuera del templo, frente de cuya puerta se detuvo el féretro.

En cambio el clero de Mahon varias veces en poco tiempo ha faltado á lo terminantemente prevenido en la legisla-

ción vigente, haciendo entrar en la iglesia los restos de los que no tenían derecho á ello. El último barrenamiento de la ley tuvo lugar hace pocos meses, con el cadáver del padre de D. Antonio Orfila y Pons, rector de la parroquia del Carmen.

Toda corporación, que hace alarde de faltar á la ley, está irremisiblemente en decadencia, y, para curar sus úlceras, merece el cáustico de la sanción penal, á fin de que su mal ejemplo no contamine el cuerpo social.

Leemos en «El País» de Ciudadela en su número de ayer:

Soñó «EL BIEN PÚBLICO» ..

«Aunque tarde, se nos ha llamado la atención sobre un párrafo que publica «El Bien Público» en su edición del lunes 29 del pasado, haciendo referencia á las últimas elecciones de diputado provincial.

«Donde no hay oposición, dice «El Bien Público» refiriéndose á Ciudadela y á otros pueblos y se ha hecho de antemano un buen acopio de cigarros puros y copillas, no es difícil encontrar electores que vayan á cualquier parte, aunque sea á votar á D. Ramon.»

Ese D. Ramon es el actual y muy digno diputado provincial por Menorca señor Ballester; y esas copas y cigarros fueron al decir de «El Bien Público», el cebo que atrajo á los electores. Antes de estampar este último concepto que degrada á nuestro cuerpo electoral, debiera el colega asegurarse de la verdad; pues ni la antipatía personal, ni la pasión política, ni el despecho que puede producir un triunfo, autorizan á un periódico para falsear los hechos en desprestigio de las personas.»

A petición de varios amigos y deudos del infeliz albañil Miguel Tudurí Sintes, muerto en el Hospital civil á consecuencia de la caída que sufrió, conocedores del estado precario en que se encuentran una hermana suya y un hermanito de 10 años de edad, de quienes era el sosten, nos ruegan abramos en las columnas de EL LIBERAL una suscripción á favor de los mismos. En la administración pues de este periódico, Nueva 25, se admitirán cuantos donativos se ofrezcan para auxilio de tan desgraciada familia.

Por la alcaldía de esta ciudad se ha dispuesto que los coches que prestan servicio entre la misma y los pueblos de la isla no puedan alterar el precio de transporte de viajeros en ningún día del año sea ó no festivo.

Por la Alcaldía de esta ciudad han sido puestos á disposición del señor Juez municipal tres vecinos por haberse reñido y golpeado en la vía pública promoviendo escándalo.

Parece que en la reunión celebrada ayer por los barberos y peluqueros de esta ciudad no se acordó nada en definitiva, por no haber asistido algunos de ellos y por observarse en los concurrentes diversidad de criterios.

Continúa mejorando en el Hospital civil Antonio Cruz Llambías, compañero del desgraciado albañil que ayer falleció en el propio asilo.

El cadáver que dijimos haber aparecido en las inmediaciones de la isleta de la cuarentena en la tarde del lunes, no pudo ser hallado á pesar de los esfuerzos que se practicaron, sin duda por haber sido arrastrado por la corriente. En la tarde de ayer apareció de nuevo en la parte N. de la isla del Hospital de donde ha sido recogido, y en cuya dependencia debía practicarse la autopsia á las cinco de esta tarde.

La tablilla anunciadora de las cotizaciones oficiales de la Bolsa de Madrid que estaba expuesta en la suprimida De-

legación del Gobierno de esta ciudad, lo estará en adelante en los pórticos de las Casas Consistoriales.

De La Almudaina.

«La lista de los señores abonados al Teléfono que tienen ya sus estaciones montadas ha sido aumentada con los siguientes números.

- Número 46, Hospital civil.
- Número 47, Casa de Misericordia.
- Número 48, Guardacostas. Comandancia (puerto.)
- Número 49, «La Isleña» compañía de vapores (almacén del puerto.)
- Número 50, Círculo Mallorquin (Palma.)
- Número 51, Ferro-carril (puerto.)
- Número 52, Aduana (despacho de las vistas en el puerto.)

«Se halla en estado grave según noticias en el Hospital la muchacha á quien fué preciso cortar dos dedos á consecuencia de haber estallado el cartucho entre sus manos.»

«Relativamente al cambio de guarniciones que se había supuesto, conceptuándose que el regimiento de Filipinas pasaría á relevar al de Mindanao que está en Mahon, podemos asegurar que la noticia no tiene por ahora fundamento alguno, pues no se ha pensado en semejante relevo.»

Del semanario Soller extractamos las siguientes líneas:

«Otro vapor.—El sábado próximo pasado á última hora recibimos un anuncio, que publicamos, por medio del cual la Compañía de Navegación de Ciudadela participaba al público el establecimiento de un servicio quincenal á vapor entre dicha ciudad, este puerto y Barcelona, y vice-versa, de cuyo servicio hacia ya algún tiempo oíamos hablar.

El «Niny» ha reanudado sus interrumpidos viajes, esto es, tenemos establecido ya un servicio de vapor; establecido otro servicio ha de entablarse precisamente una competencia que si bien en un principio ha de ser beneficiosa para el público, no habiendo vida en la población para ambos competidores á la vez, porque no la hay por mas reducidos que sean sus gastos, ha de originar el cansancio en uno ó en ambos y si fuera este último, sería posible que nos quedáramos despues sin ninguno de los dos, lo que verdaderamente sentiríamos y con nosotros el pueblo todo, por aquello de que «el bien perdido es peor que el bien no hallado».

Se asegura que la Memoria del señor Aguilera acerca del Ayuntamiento de Madrid será entregada á los tribunales.

Las economías introducidas en el ministerio de Hacienda han ocasionado 615 cesantías.

Relacion de los pasajeros salidos hoy á bordo del vapor «Menorca»:

PARA PALMA

D. Vicente Albertí, Alejandro Villareal, José Gimenez, Francisco Amorós y esposa, Quirino García, Margarita Bonet, Pascual Estrival, Antonio F. Alegre, Juan Fadrera, Francisco Morro, Marcelina Gamon.

PARA ARGEL

D. José Sintes y esposa, Pedro Mercadal esposa y 3 hijas, Antonia Hernandez, Pío Clar, Domingo Triay y un sobrino, Antonio Mayans, Antonio Vacarises y esposa, Bernardo Alzina y una hija, María Febrer, Juan Pons, Miguel Febrer y esposa, Antonio Pons.—Total 33.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

Para Sebastian Olives, un ternero y un carnero.

Para Jaime Olives, una vaca, un ternero, una ternera y 2 carneros.

Para José Sintes, un buey.

Muertas en el día hoy:

Para Sebastian Olives, una vaca, un ternero y 2 carneros.
Para Jaime Olives, 2 terneros y 3 carneros.
Para Pedro Pallicer, un ternero.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 507 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

6 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'350
4 por 100 amortizable . . . 88'200
Billetes Hipotecarios de Cuba. 105'900

BOLSA DE BARCELONA

6 de Agosto 5'30 t.

4 por 100 interior . . . 74'550
4 por 100 exterior . . . 76'120
4 por 100 amortizable . . . 88'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 105'870
Banco Hispano Colonial . . . 63'100
Acciones ferrocarril Francia . . . 61'300
Id. Norte . . . 86'400
Id. Orense . . . 16'500
Id. Almansa . . . 00'000
Obligaciones Francia . . . 64'500
Id. Norte . . . 78'500
Id. Orense . . . 36'000
Id. Almansa . . . 72'750
Compañía Transatlántica . . . 85'850
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 60 rs.
paga bajista.

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	761.2	25.2	21.5	E.....	Brisa
3 t..	760.9	27.4	22.4	E.....	Id.
Temperatura máxima.....				28.5°	
Temperatura mínima.....				21.2°	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....				215 kiloms.	
Humedad relativa á las 9 de la mañana.....				72	

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9m.	763.3	25.2	21.5	E.....	Brisa.
3 t..	763.2	26.8	22.2	NE..	Id.
Temperatura máxima.....				28.5°	
Id. mínima.....				21.5°	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....				171 kilom.	
Humedad relativa á las 9 mañana.....				72	

Crónica religiosa.

Santo de hoy
S. Cayetano fundador y S. Alberto de Sicilia, confesor.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.
Santo de mañana
S. Ciriaco y compañeros mártires y la beata Juana de Aza.

Crónica marítima.

Buques despachados
Día 7
Para Palma, vapor «Menorca», capitán

D. Francisco Cardona, con 20 trips. efectos y la correspondencia.

Para Alcudia, laud «Jóven Juanito», con 5 trips y lastre.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 6 4-30 t.

Boulauger ha publicado un manifiesto calificando de infames calumnias las acusaciones que se le dirigen por el proceso que se le instruye.

El incendio que se ha producido en una ciudad cerca de Washington ha devorado los principales edificios. Las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento se calculan en quince millones de duros.

El general Hipólito ha atacado á Puerto-Príncipe, habiendo sido rechazado y obligándole á retirarse á San Marcos.

Madrid 6 5-30 t.

Se desmiente que el señor Ruiz Zorrilla se haya ausentado de Paris.

Es completamente falso que se haya alterado el orden en Melilla.

El Gobierno ha pedido al Sr. Moret explicaciones sobre las declaraciones políticas que se le atribuyen.

El Tribunal Supremo ha dispuesto que el marqués de la Vega de Armijo y el conde de Benomar, amplien sus declaraciones en la causa que se instruye contra este.

El Sr. Sagasta ha marchado á tomar las aguas de Alzola.

Madrid 6 7-45 t.

El Sr. Sagasta ha llegado á Alzola.

El Sr. Puigcerver ha contestado rehusando encargarse de la Alcaldía de Madrid. Tampoco la aceptan los señores Montero Rios, duque de Veragua y Maura.

Es probable que se confiera al Sr. Martinez Luna.

Madrid 6 10-15 n.

El Sr. Sagasta ha desmentido las declaraciones atribuidas al Sr. Moret.

S. M. la Reina Regente acompañada del ministro de Marina, Sr. Rodriguez Arias ha visitado el cañonero «Destructor». Ha firmado varios decretos de personal de marina. Mañana firmará el decreto introduciendo economías en dicho ministerio.

Madrid 7 10-15 m.

La «Gaceta» publica el nombramiento del Sr. Testor para director de Agricultura.

Tambien publica un Real Decreto fijando para 1.º de Abril de 1890 la inauguración de la Conferencia internacional de union protectora de la industria.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.ª clase
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	12.000
2 id. de 3.500 para los del premio segundo .	7.000
800	1.168.000

Mahon 1.º de Agosto de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

El Salon de la Moda

PERIODICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

CASA DE HUÉSPEDES

de Antonia Fuguet

VIUDA DE LAPORTA

Calle e la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentacion al uso del país, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

TAMPON PERPÉTUO

EN VARIOS COLORES

Se vende en cajitas de hoja de lata y está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, calouchou, etc., pues esta preparacion puede usarse indistintamente para unos y otros.

Véndese en Mahon, imprenta de B. Fábregues, al precio de 2'50 pesetas.

Baile en San Luis

Lo habrá las noches de los domingos en el Pla de sa Creu en San Luis. La banda de música será dirigida por D. Esteban Bagur.

Escopetas de caza

Las hay de venta de varios sistemas y se recomponen toda clase de armas de fuego portátiles en el taller de Armería.

32, MORERAS, 32

TRIAY (Rafael)

LICENCIADO EN FARMACIA EN ITALIA

PROFESOR DE IDIOMAS Y TITULADO DE FRANCÉS É ITALIANO

Desde 1.º del próximo mes de setiembre dará lecciones en esta de ambos idiomas.

Su larga práctica de varios colegios de Francia é Italia, le acreditan lo suficiente para asegurar un feliz éxito á los jóvenes de ambos sexos que deseen aprender tanto el italiano como el francés.

Para informes dirigirse á la imprenta de EL LIBERAL ó bien calle Deyá, 36.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

GABINETE

para la curacion de los padecimientos de la boca
DE NICOLAS TICOULAT

Cirujano Dentista de la Universidad de Barcelona, y Doctor en medicina y Cirujía Dental, del Colegio de Dentistas de Madrid.

En dicho gabinete se practican cuantas operaciones aconseja el arte, segun los últimos adelantos de la ciencia contando para ello con un instrumental completo y adecuado.

Especialidad en la colocacion de dientes y dentaduras artificiales, empastes, y orificaciones de los dientes careados con la solidez y esmero que tiene de antiguo acreditadas, recomendándose á la par por la baratura de los precios.

NOTA.—A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les practicarán gratis todas las operaciones de cirujía dental que requiera su estado.

PLAZA DEL CARMEN, 10

Fées de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Santiago Maspoch

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

Aprendizas

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

85



COLEGIO HISPANO

PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

P. JOMAS YAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

10, BUEN AIRE. 10

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderne semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

SUBASTAS

El día 16 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (calle del Rosario n.º 18), con sujecion á las condiciones que obran en poder del mismo, la venta en licitacion verbal y á voluntad de su dueño de las fincas siguientes:

1. Una Estancia llamada del «Pont d'en Janet», de estension de 17 hectáreas, 67 áreas, 50 centiáreas con un vergel y casa de recreo, situada en Llibertó de este término.

2. Otra Estancia llamada «Èls Bechs» de unas 12 hectáreas 48 áreas, juntamente con un vergel, situada tambien en Llibertó de este término.

3. Una viña, de cabida de unas 40 áreas con una casa de recreo, situada en las inmediaciones de esta Ciudad en la nueva carretera de Ciudadela.

4. Una casa en la calle de Alonso 3.º de esta ciudad núm. 6.

5. Otra casa en la calle de la Iglesia de esta Ciudad, n.º 12.

6. Y otra casa en la calle de la Arravaleta de la misma Ciudad, núm. 12.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto.

Informarán en esta imprenta.